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O SST no e-Social e a obrigatoriedade em janeiro/2023

O SST no e-Social refere-se aos eventos 
de Segurança e Saúde no Trabalho 
que os empregadores devem enviar 
ao e-Social. Trata-se de uma das fases 
de implementação do sistema, cuja 
obrigatoriedade entrou em vigor em 
janeiro/2022, porém foi adiada para 
janeiro/2023.
Os empresários que se anteciparam estão 
mais tranquilos, pois além dos envios é 
importante que seus Programas e Laudos 
também estejam em dia, conforme as 
Normas Regulamentadoras de Saúde 
e Segurança do Trabalho, Ministério 
do Trabalho e Previdência Social. Os 
documentos que subsidiarão os envios 
basicamente são:

- PGRTR - Programa de Gerenciamento 
de Risco no Trabalho Rural

- PCMSO – Programa de Controle Médico de Saúde 
Ocupacional

- LTCAT/LTIP – Laudo Técnico das Condições 
Ambientais de Trabalho/Laudo Técnico de Insalubridade 
e Periculosidade.

IMPORTANTE
A maioria das empresas não realiza esses lançamentos 
internamente e também seus escritórios de contabilidade 
não estão preparados para esses envios, pois são 
informações técnicas e que precisam de profissionais 
especializados na área de SST. Assim, é muito importante 
escolher uma empresa capacitada para elaboração 
desses documentos, análises, monitoramento e envio 
das informações. Informações incorretas ou a falta de 
informações no sistema podem acarretar multas altas.
Com o e-Social, as informações de SST estarão todas no 
sistema, a fiscalização do governo poderá ser realizada 
de maneira muito mais rápida e eficiente, expondo 

mais as empresas que não estiverem em dia com suas 
obrigações trabalhistas.

A CAT – Comunicação de Acidente de Trabalho - agora 
também será enviada ao e-Social, lembrando que 
existem prazos e processos corretos para a sua abertura.

O PPP - Perfil Profissiográfico Previdenciário também 
está sendo implantado no meio digital. É um documento 
histórico-laboral do trabalhador, relacionado à 
previdência social, que reúne dados administrativos, 
registros ambientais e resultados de monitoração 
biológica durante todo o período em que este exerceu 
suas atividades na respectiva empresa.
Os riscos de cada atividade também devem ser bem 
detalhados com análises quantitativas e qualitativas nos 
documentos, para que não ocorram erros no momento 
dos lançamentos e envios. Fiquem atentos e gerenciem 
seus riscos! A Ota Engenharia está preparada para te dar 
todo o suporte necessário!

Kazu Ota, engenheiro Agrícola, engenheiro de Segurança do Trabalho 
e diretor da Ota Engenharia e Consultoria
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Adubação foliar: época das 
chuvas é o melhor período

Considerada uma forma de complementar o fornecimento 
de nutrientes à lavoura, a adubação foliar deve ser feita, 
preferencialmente, entre novembro e janeiro, período em 
que a cana está em pleno desenvolvimento vegetativo, com 
luz à vontade (calor) e umidade.  
É nesta fase, em produção constante de folhas, que o 
canavial necessita de micronutrientes para aumentar seu 
vigor. E, quanto mais nova a folha, maior será a absorção.

Um canavial mais resistente compete com 
plantas invasoras e resiste melhor ao 
ataque de pragas e doenças
 

Segundo o departamento Agrícola da Assocana, existem 
várias opções de produtos de boa qualidade no mercado 
para aplicação, e a operação pode ser aérea ou realizada 
com trator autopropelido.
Procure os técnicos. Eles poderão avaliar o produto 
mais indicado para a sua área, como aplicá-lo, a dosagem e 
como distribuí-lo de forma eficiente, para otimizar 
a operação.

REALIZAÇÃO:

Cenários e perspectivas
Safra 23/24

08 DE DEZEMBRO | CASA DA AMIZADE ROTARY ASSIS

MATHEUS
KALIL

ADRIANO
MASTRO

Faça a sua inscrição escaneando o qrcode ao lado
ou  pelo whatsapp (18) 98117-2888 | VAGAS LIMITADAS

MARCOS
FAVA NEVES
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Encerrada fase Vermelha da Operação Corta Fogo

Representantes das empresas que participam do Grupo de 
Transporte Canavieiro (GTC) se reuniram no auditório da 
Assocana, em Assis/SP, no dia 8 de novembro/2022, para 
mostrar as ações desenvolvidas, encerrando os 75 dias da fase 
vermelha da Operação Corta Fogo, que vai de junho a outubro.
O encontro contou com a presença do promotor de Justiça 
de Assis, Luís Fernando Rocha. Ele falou da necessidade de 
institucionalizar as ações de combate aos incêndios, para 
aperfeiçoamento do serviço. “Os riscos são muito grandes e 
todos nós somos prejudicados. Contra o fogo, cada minuto é 
importante”.
No geral, os representantes das empresas presentes na reunião 
avaliaram que 2022 foi um ano muito positivo. Além das ações 
de prevenção e combate aos focos de incêndio em áreas 
agrícolas e de vegetação nativa, cada vez mais eficientes, dois 
fatores foram fundamentais: as chuvas foram boas e ajudaram 
muito; e outro fato de destaque foi a identificação e penalização 
de pessoas responsáveis por incêndios criminosos na safra 
passada. Isso acabou coibindo novas ações criminosas.

Números comprovam
O engenheiro Ambiental da NovAmérica, Leandro Dias, também 

Empresas apresentam ações e afirmam que resultados foram muito melhores

Embrapa desenvolve primeira 
cana genética do mundo
A Embrapa Agroenergia, braço da Empresa Brasileira de 
Pesquisa Agropecuária, que busca formas de reaproveitar 
biomassa e resíduos, desenvolveu uma cana genética que 
permite um melhor aproveitamento para a produção de 
etanol e outros benefícios, sem ter uma planta transgênica. 

Isso, de acordo com a empresa, faz do produto a 
primeira cana genética não transgênica do mundo, 

o que pode impulsionar a economia nacional.
Para chegar ao resultado pretendido, a 

Embrapa utilizou uma técnica com base 
em pesquisa de edição genômica que 

trouxe o prêmio Nobel de Química 
em 2020 para as cientistas 

Jennifer A. Doudna e 

coordenador do PAM (Plano de Auxílio Mútuo) do Grupo de 
Transporte Canavieiro, apresentou indicadores relevantes, 
comparando os últimos três anos:
2020: 72 focos, resultando num prejuízo de 3,27% de cana 
queimada.
2021: 91 focos e 0,82% de cana queimada
2022: 25 focos e 0,55% de cana queimada
O tempo de resposta medido em ocorrências também foi 
reduzido esse ano, ficando numa média de 23 minutos.
Nesta safra, segundo Leandro, foi ZERO o índice de vegetação 
nativa queimada.
Embora os resultados apresentados por todas as empresas 
tenham sido muito melhores esse ano, a mensagem que ficou é 
que ninguém pode se dar por satisfeito e se acomodar. Por isso, 
o 1º Tenente da Polícia Ambiental, Leonardo Lopes, agradeceu 
o empenho do setor sucroalcooleiro, que segundo ele, serve de 
modelo para outros setores.

Empresas participantes do GTC
Assocana, NovAmérica, Agroterenas, Água Bonita, Cia 
Agrícola Santa Amélia, Enersugar, Zilor, Usina Ibéria, Nova 
Platina, Lots Group e Cocal

Emmanuelle Charpentier.
A tecnologia estudada pelas cientistas utiliza uma enzima 
que permite cortar o DNA da cana em pontos pré-
estabelecidos, modificando apenas algumas regiões 
específicas.
(Fonte: Trecho de matéria veiculada pela Udop – 16/11/2022)
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Palavra 
de quem 
conhece

Trabalho rende muito mais As vantagens são muitas
“Foi uma excelente 
aquisição”, afirma o 
produtor Milton Pyles, 
sobre o investimento que 
fez na compra do corpo 
adubador FertiMAX, 
fabricado pela TT do 
Brasil, que permite a 
deposição localizada 
do adubo numa 
profundidade de 7 a 12 
cm, onde se concentra 
a maior porcentagem de 
renovação do sistema 

Em outubro do ano passado, 
Gustavo e os irmãos Aristides 
e Rafael Novac Garcia, 
compraram o FertiMAX Pró, 
um equipamento completo 
de adubação, com chassi, 
caixa e rosca, para a dosagem 
de um único produto, e 
também corpo adubador.
“Sempre fizemos a adubação 
incorporada, mas não ficava 
tão uniforme quanto agora! 
Outro ponto importante é 
com relação à umidade do 
solo. Tanto faz se está seco radicular da cultura.

“Estamos satisfeitos. Além de proporcionar um bom 
resultado, o trabalho rende muito mais. Compramos 
a parte rodante e colocamos no equipamento que já 
tínhamos em uso”, disse Pyles, explicando que o corpo 
adubador se adapta bem, o que é muito bom, porque 
reduz o investimento inicial e ele pode aproveitar o 
equipamento que já tem na propriedade.
“Acreditamos que foi um bom negócio, por isso, 
recomendamos!”

Milton Pyles, 
produtor de Platina/SP

O equipamento permite a deposição localizada do adubo numa profundidade ao redor de 10 cm. Trabalha mesmo com elevadas taxas de palha sobre 
o canavial e pode ser montado em equipamentos para adubação de outras marcas

Rafael, Gustavo e Aristides 
Garcia, Palmital/SP

ou úmido, o implemento roda perfeitamente; também 
percebemos que, como não mexe na terra, estamos tendo 
menos problema com mato e isso significa redução no uso 
de herbicida.
Demoramos para comprar, porque não é um investimento 
pequeno, mas agora percebemos que valeu muito a pena”. 
A única recomendação de Gustavo Garcia é que o 
trator tem que ter um bom poder de levante, porque o 
implemento pesa em torno de 2.400 quilos, abastecido. 

Ainda não vi coisa melhor
Esta é a segunda safra que José Marchioni conta com o FertiMAX Pro e, “para ser sincero, o 
equipamento está surpreendendo. Entrega mais do que eu imaginava e precisava”, garante o produtor.
Segundo Marchioni, depois que começou a deixar a palha no campo após a colheita, ficou difícil fazer 
a adubação. O que ele fez? Começou a dar busca na internet e encontrou a TT do Brasil, com uma 
solução. “Eles disseram que eu podia usar o equipamento e se não ficasse satisfeito, podia devolver! 
Não tive dúvida. Hoje posso dizer que não conheço nada melhor para essa operação; não tenho nem 
sugestão de melhoria para fazer e olha que o meu solo é argiloso e, mesmo assim, não tenho problema 
com a umidade”.
Marchioni planta cana há 16 anos e toda vez que precisava adubar a soqueira, a palha atrapalhava. 
Agora, não! “Estou mais contente do que deveria”, brinca.   

José Marchioni, Andirá/PR

Esses produtores encontraram uma nova e eficiente 
forma de incorporar adubo em profundidade, onde as 
raízes realmente necessitam. Veja como tem sido o 
desempenho e os resultados obtidos
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Andamento da safra ainda preocupa Broca da cana: 
armadilha delta facilita 
identificação

A tensão aumenta. Está cada vez mais certo que algumas unidades 
industriais estenderão a moagem até a segunda quinzena de dezembro e, 
mesmo assim, deve ficar cana em pé.
Além do volume maior de chuvas nesta época do ano, o que dificulta as 
operações no campo, um grande limitador para a continuidade da colheita 
é o prazo que as usinas precisam para fazer toda a manutenção preventiva 
do parque industrial. Normalmente, elas já estão com suas agendas 
programadas para esta fase de revisão e reparo de seus maquinários. É um 
período importante para as indústrias e de muito trabalho.

A equipe de Controle de Pragas 
da Assocana está intensificando o 
monitoramento da broca da cana e 
alerta: fique muito atento à infestação 
da praga, que compromete a qualidade 
da cana, com impactos no ATR e na 
produtividade final. Além do mais, 
interfere na coloração do açúcar e 
aumenta o custo do processo industrial.
O gerente Agrícola da Associação, 
Flávio Teixeira, observa que atualmente 
está mais prático e rápido fazer o 
levantamento por meio das armadilhas 
Delta, que capturam as mariposas 
(forma adulta da praga). “Com esse 
levantamento em mãos, é possível 
decidir qual o melhor meio de controle – 
biológico ou químico”, diz.
Procure o departamento Agrícola da 
Assocana. Os técnicos distribuem as 
armadilhas de forma homogênea, na 
bordadura do canavial e em pouco 
tempo já podem orientar os produtores.

(Dados até o dia 23 de novembro/2022)

(Fonte: Departamento Agrícola Assocana)

Comparativo de cana e ATR (Fornecedores) – últimos 3 anos
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Resultados, análises, 
opinião e desafios para 
a próxima safra

Como você avalia os resultados desta safra de cana 
22/23, em relação ao cenário traçado em março/2022?

O mercado está aquém do previsto em março/2022. 
Talvez o principal motivo tenha sido o ajuste nos 
impostos dos combustíveis, puxando o etanol para 
baixo. No começo do ano, o preço recebido pelas usinas 
estava na casa de mais ou menos R$ 3,60/R$ 3,70; em 
julho, chegou a bater nos R$ 2,40/R$ 2,50. Claro que 
isso reflete diretamente no preço do Consecana, que vai 
inferir no preço ao produtor. Além da remuneração do 
etanol baixar, as usinas tendem a girar o mix um pouco 
mais para o açúcar, o que acaba cascateando o preço 
para baixo.

Os produtores tiveram que contar com fatos não 
previstos e que mudaram o rumo das coisas?

É complicado para produtor ter um gatilho de mudança, 
porque boa parte dos insumos foi comprada no final do 
ano passado, onde tínhamos uma situação de preços 
elevados. O custo foi formado no caos (guerra, falta 
de fertilizantes etc.). E, como a safra 21/22 foi muito 
boa e o pessoal estava com dinheiro em caixa, muitos 
preferiram antecipar a compra, para ter o produto 
quando precisassem. Esse foi o principal problema que 
vejo para os produtores e usinas de maneira geral - os 
custos da safra 22/23 foram formados com os preços lá 
em cima, e agora vêm caindo. Esse foi o grande desafio 
desta safra!

Qual sua opinião sobre contratos fixos e cana spot?

O que posso dizer é que a safra passada (2021/22) e essa 
(2022/23) foram muito satisfatórias e atrativas para o 
pessoal da cana spot. Tivemos remunerações com altos 
patamares, anos marcados por forte presença de cana 

sem contrato. Porém, pensando na próxima safra, 
com essa baixa que ocorreu do meio do ano para 

cá, muitas negociações de spot para o ano que 
vem que estavam em andamento, acabaram 

voltando para trás.
Preços antes praticados – a 160kg 

de ATR fixo, 
R$ 200,00/t de cana – que 

João Botão resume nesta entrevista os 
entraves enfrentados pelos produtores de 
cana-de-açúcar, fala das  projeções, dos riscos 
e tudo o que vem pela frente 

vigoraram no 
final de 2021 e ao 
longo de 2022, 
estão sofrendo 
um arrefecimento. 
Vai ter ainda uma 
certa parcela de 
cana spot, mas 
não em patamares 
que vimos 
anteriormente.

Nossa 
recomendação: 
Não coloque 
todos os ovos no 
mesmo cesto! O 

João Rosa (Botão) é engenheiro 
agrônomo e diretor do Pecege Projetos

melhor seria conseguir fazer um blend em termos de 
contrato, deixar uma parte sob contrato e outra sob um 
ATR fixo. Ter uma flexibilidade de negociação é sempre 
positivo. Mas, se tiver que resumir, a safra 23/24 vai ter 
forte presença de cana spot? Não. Os preços a serem 
praticados estarão num 
patamar menor.

Quais as projeções para os preços 
da cana na próxima safra?

A previsão para o ano que vem é baixista, de R$ 1,10/
kg de ATR. Fazendo uma análise cíclica dos últimos 
20 anos, provavelmente 2021/2022 acabou sendo um 
ano de pico e agora estamos entrando numa daquelas 
barrigas de baixa do setor.

Qual será o maior desafio do setor?

Continua sendo a produtividade econômica. Estávamos 
em 2019 quase beirando a casa dos 600 milhões de 
toneladas; as duas últimas safras foram judiadas do 
ponto de vista climático, então o grande desafio ainda é 
elevar a produtividade econômica do produtor.
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Pix está disponível

APP está com mais recursos 

Auditoria Cooperativa 
foi concluída sem 
apontamentos

A Credicana passou, em setembro/2022, pela Auditoria 
Cooperativa, que tem o papel de verificar e avaliar se está 
adequado o seu desempenho econômico e social. 
Esse trabalho é feito desde 2018 pela empresa de auditoria 
Russel Bedford, cujo relatório apresentado aponta que os 
resultados foram muito satisfatórios, demonstrando que 
a Cooperativa vem melhorando todos os seus processos, 
procedimentos e cumprindo com rigor todo o escopo de 
trabalho estabelecido pelo Banco Central.

Pelo menos uma vez por ano, todas as 
Cooperativas de Crédito do Brasil passam pela 
Auditoria Cooperativa, conforme determinação 
da Resolução 4.434/2015, emitida pelo Banco 
Central do Brasil (BACEN)

Cadastre sua chave e comece a usar agora mesmo pelo aplicativo

Além desta avaliação, a Credicana recebeu, em 
outubro, a Auditoria Interna realizada trimestralmente 
pela Approach Auditores Independentes. Neste caso, 
o objetivo é avaliar a adequação do desempenho 
operacional e da situação econômico financeira, suas 
políticas institucionais; além de atender aos dispositivos 
legais e regulamentares principalmente quanto às 
práticas de governança e controles internos; prevenção 
de lavagem de dinheiro, entre outros.

Se você já baixou o aplicativo (App) da Credicana e cadastrou sua senha 
de acesso, o resto é mais fácil ainda:
- Entre no App da Credicana
- Acesse a opção «PIX» e «minhas chaves»
- Agora é só cadastrar a chave desejada (Celular, CPF, e-mail ou uma chave aleatória). 
Se ficar com dúvidas, fale com o atendimento da Credicana pelo WhatsApp (18) 99795-9131.

A cada mês o aplicativo da Credicana vem sendo aprimorado, 
com novas funcionalidades, sempre visando facilitar o uso e as 
possibilidade aos cooperados. 
Em constante evolução, sempre que novos módulos são 
liberados, a Credicana informa por mensagem de WhatsApp. Se 
você não estiver recebendo essas informações, ligue na Credicana 
ou vá até lá para atualizar seus dados e ganhe um presente.

Ganhe uma agenda 2023
Todos os cooperados que atualizarem seus dados na 
Credicana até o dia 29 de dezembro/2022, recebem uma 
agenda 2023 de presente.
TED sem custo pelo App
Mais uma facilidade é fazer suas transferências eletrônicas 
pelo aplicativo da Credicana. Além de não precisar ir até a 
agência, o custo é ZERO! 
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Nova sede quase pronta

Ainda dá tempo de participar
Crédito 
rural está 
disponível

Campanha de Natal

A nova sede da Credicana, que está sendo construída 
na Avenida Professor José Bolfarini – n. 237, no Jardim 
Morumbi, em Assis/SP, está na fase de acabamento. A 
previsão da empresa Hebas Holding S/A, responsável pela 
construção e locação para a Credicana, é de entregar 
o prédio pronto até o final de dezembro. Esse já era o 
prazo combinado e, felizmente, está tudo dentro do 
cronograma, sem atrasos.
Depois disso, é só fazer os ajustes necessários para 
realizar a mudança. Se depender da vontade dos diretores 
e da equipe de colaboradores, até fevereiro/2023 os 
cooperados já estarão sendo atendidos no novo espaço.     

A Campanha de Natal da Credicana está arrecadando, 
preferencialmente arroz, mas as doações em espécie 
também são bem-vindas e serão convertidas em pacotes 
de arroz, para entrega a entidades assistenciais dos 
municípios de Assis e Palmital.
As doações podem ser entregues diretamente na sede da 
Credicana e, se for em dinheiro, pelo PIX da campanha – 
a chave é o CNPJ 44.373.041/0001-07.
A entrega do alimento às entidades será no dia 20 de 
dezembro. Todos podem participar! 

A Credicana já está 
realizando operações 
de Crédito Rural, para 
custeio da próxima 
safra de cana-de-
açúcar. 
Os cooperados 
interessados podem 
obter todas as 
informações na sede 
da Cooperativa.

Para quem quer antecipar as parcelas 
(modelo Consecana), referentes ao 
pagamento da safra, que serão quitadas 
no início de 2023 (entre janeiro e abril), a 
Credicana oferece uma linha de crédito, 
com taxas a partir de 1,5% ao mês.
Os interessados devem procurar a 
Cooperativa de Crédito para mais 
informações.

Antecipe as 
parcelas do 
pagamento 
de cana

INTERIOR
CREDICANA - ASSIS/SP

As obras começaram em maio/2022

Todos os cooperados que fizerem doações participam do 
sorteio de 20 mochilas personalizadas
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Expectativas da 
produção de cana são 
boas para 2023/24

Na cana-de-açúcar, dados da Unica (União da Indústria 
de Cana-de-açúcar) apontam que até o dia 1º de 
novembro, a moagem acumulada (desde 1° de abril), na 
região Centro-Sul, totalizou 490,2 milhões de t, redução 
de 2,9% na comparação com o mesmo período do ano 
passado. Um destaque vai para as operações industriais 
nos últimos 15 dias de outubro, que somaram 31,5 
milhões de t, crescimento de 84,9%.
Segundo a Unica, 208 unidades ainda estavam em 
operação até o dia 1º de novembro; há um ano, eram 
apenas 128. A continuidade das operações neste final de 
ciclo deve possibilitar que a defasagem entre o volume 
processado de cana-de-açúcar nesta safra versus a 
passada seja anulada ao final de novembro (quantidade 
será equiparada). Já os incrementos dependem do 
desempenho nos primeiros meses de 2023.
Em relação à produtividade das lavouras, o Centro de 
Tecnologia Canavieira (CTC) informou que outubro 
registrou 67,3 t de cana por hectare, um ganho de 21% 
na comparação com o mesmo mês de 21/22 (55,5 t/ha). 
A estimativa foi realizada considerando uma amostra de 
73 unidades produtoras na região Centro-Sul.
E olhando para a safra 2023/24, o Rabobank estima que 
a moagem na região Centro-Sul deve ser de 575 milhões 
de t de cana, alta de 6,5% na comparação com as 540 
milhões de t estimadas pelo banco para o ciclo atual. 
Segundo o relatório, este crescimento será resultado da 
recuperação na produtividade dos canaviais.

Nosso boletim mensal em parceria 
com a Assocana começa destacando:

Prof. Dr. Marcos Fava Neves
Vinícius Cambaúva
Vitor Nardini Marques

Em relação ao mix de produção, no entanto, o 
Rabobank indica que dependerá de questões tributárias 
e da política de precificação da Petrobras, por conta do 
início do governo Lula.
Considerando a possibilidade de prorrogação da 
isenção de impostos federais na gasolina e no etanol 
em 2023, o Rabobank estima que a produção do 
biocombustível será de 31,1 bilhões de litros (+ 8,7%) e 
do açúcar em 35 milhões de t (+ 7,7%).
No açúcar, resultado do aumento expressivo na 
moagem de cana na segunda quinzena de outubro, a 
produção do adoçante também cresceu, somando 2,12 
milhões de t (+ 145,4%). No acumulado da safra (abril a 
outubro), a fabricação chegou a 30,3 milhões de t, 3,0% 
inferior.
Para o mercado externo, o Brasil exportou 3,75 milhões 
de t de açúcares e melaços em outubro, alta de 70,8%. 
O volume também foi superior ao resultado já positivo 
de setembro/22, quando embarcamos 3,08 milhões 
de t. Em relação às receitas, a alta foi ainda maior, de 
90,5%, somando US$ 1,50 bilhão. No acumulado do 
ano, já exportamos 22,53 milhões de t de açúcar (- 
0,8%) com receita de US$ 8,94 bilhões (+ 19,2%).
No etanol, a produção somou 1,6 bilhão de litros 
na segunda quinzena de outubro, alta de 48,9% no 
comparativo com o mesmo período de 2021. No 
acumulado de 2022/23, foram produzidos 24,45 bilhões 
de litros do etanol (-2,7%), dos quais 58,7% ou 14,37 
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Cinco fatos da cana para acompanhar em dezembro são:
1. Acompanhar a moagem de cana-de-açúcar nestes 
últimos 2 meses de 2022: qual será o volume? Vamos, 
afinal, alcançar (ou quem sabe superar) a quantidade 
do último ano. A expectativa é bastante positiva, mas 
isto também impacta na oferta dos produtos do setor, 
alterando dinâmica de preços, negociações e outros.

Marcos Fava Neves é Professor Titular (em tempo parcial) 

das Faculdades de Administração da USP em Ribeirão Preto 

e da EAESP/FGV em São Paulo, especialista em planejamento 

estratégico do agronegócio.

Vinícius Cambaúva é associado na Markestrat Group, formado 

em Engenharia Agronômica pela FCAV/UNESP e mestrando na 

FEA-RP/USP.

Vitor Nardini Marques é mestrando na FEA-RP/USP, com 

formação em Engenharia Agronômica pela ESALQ/USP.

bilhões de litros são do hidratado (-2,7%); e 41,3% ou 
10,07 bilhões de litros correspondem ao anidro (+0,7%). 
2,47 bilhões de litros de etanol foram produzidos tendo 
o milho como matéria-prima, alta de 26,5%. 10,1% de 
todo o etanol produzido no país já é advindo do cereal.
Outubro foi mais um mês de saídas relevantes de etanol 
das usinas: ao todo, foram 2,52 bilhões de litros do 
biocombustível (+16,2%), sendo que 2,25 bilhões de 
litros ou 89,3% foram vendidos para o mercado interno 
e 271,9 milhões de litros ou 10,7% para o externo. Do 

volume comercializado no Brasil, 1,31 
bilhão de litros foram do hidratado 
(+3,5%) e 941,9 milhões de litros do anidro 
(+11,8%).
Por fim, os preços do ATR (Açúcar Total 
Recuperável) fecharam outubro em R$ 1,1079/kg, 
nova alta após duas quedas mensais consecutivas. No 
acumulado do ciclo vigente, o preço está em R$ 1,1655/
kg. Acreditamos que deve chegar a R$ 1,13/kg até 
abril/23, ao final da safra.

Vendo 

Toyota Hilux - Ano 
2014/2015, 330 mil 
km, pneus meia-vida, 
2° dono. Tratar com 
Francisco: 
(18) 99621-1113.

Vendo 

Moto Honda CG 125 
Fan KS, partida pedal, 
Ano/Modelo 2011. 
Tratar com Paulo - 
(18) 99745-4559.

Vendo 
Toyota Hilux 2.8, TDI CD 
SR 4x4, ano 2018/2019, 
automática, cabine dupla, 
banco de couro, pneus novos, 
sem defeito. Tratar com Walter 
- (11) 99945-2330

Você tem algo para vender?
Informe o departamento Agrícola ou 

mande e-mail: contato@assocana.
com.br contendo, além do produto, 

o telefone e nome para contato.

BONS NEGÓCIOS

2. Alta nos preços do etanol. Nos últimos 30 dias, o 
preço do biocombustível subiu quase 12 centavos por 
litro (Cepea/USP). Com o volume de etanol que ainda 
está sendo produzido pelas usinas, como ficará o 
balanço entre oferta e demanda? Vale lembrar que nas 
próximas semanas, com o encerramento da safra, os 
preços já tendem naturalmente a crescer. 
Vamos acompanhar.

3. Decisões político-econômicas do novo governo 
impactando o setor sucroenergético. Entre elas, 
destacamos: continuidade da isenção de impostos 
federais sobre a gasolina e o etanol em 2023; políticas 
de preços de combustíveis a ser adotada na Petrobras; e 
outras questões tributárias.

4. No açúcar: importante observar agora possíveis 
movimentações das usinas quanto à decisão de 
produção (mix) para 2023/24. A depender das decisões 
citadas no item anterior, a tendência pode ser de ampliar 
o foco em um ou outro produto. É claro que entender a 
dinâmica global também é essencial; a Índia por exemplo 
segue com produção estável em sua nova safra, até o 
momento.

5. Por último, vamos aproveitar o momento de 
divulgações dos novos relatórios de consultorias e 
bancos (e também de entressafra, que se aproxima) 
para estudar as opiniões e dados para 2023/24, visando 
desde já elaborar um planejamento que possa reduzir os 
riscos. Conte com nossas informações para apoiá-los 
nesta missão!
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Anote o novo número da Assocana
Acaba de ser instalado um novo sistema de telefonia na Assocana, já 
em funcionamento desde o dia 21 de novembro. Durante 30 dias, a 
partir da instalação, o antigo número ainda estará atendendo, mas é 
importante já cadastrar o novo no seu celular, para não esquecer.
Agora, quando você liga na Associação, o próprio sistema se encarrega 
de transferi-lo para o setor desejado, sem o auxílio da telefonista. Isso 
serve também para falar com os ambulatórios da Assocana, instalados 
em Assis, Maracaí, Paraguaçu Paulista e Tarumã.

O telefone agora é 

(18) 3402-4177

Telefonista recebe novas funções

Depois de 21 anos 
na função de 
Telefonista, Eliane 
Gois está deixando 
a mesa do PABX 
da Assocana para 
assumir outras 
funções dentro 
da Associação. 
“Já estava 
com uma boa 
expectativa quando 
as mudanças começaram a ocorrer no sistema de 
telefonia, há alguns meses. Porém, agora, já um pouco 
familiarizada com as novas atribuições, posso dizer que 
estou amando fazer o que faço. Estou satisfeita com a 
dinâmica do novo trabalho e do contato pessoal com 
todos”, afirma.
Eliane é responsável agora pelo almoxarifado – faz cotações, 
compras, recebe mercadorias, confere, organiza, distribui 
para os devidos setores e faz todo o controle de estoque. 
“Tem sido uma novidade a cada dia e estou descobrindo 
uma nova Assocana, que nem sabia que existia”, conta, 
acrescentando que também auxilia o Departamento de 
Pessoal no controle dos registros no Relógio de Ponto e 
inserindo dados administrativos no sistema de contabilidade.

Para dar conta das novas funções, Eliane tem estudado, 
buscado informações atualizadas e pesquisado muito. 
Seu objetivo é cumprir as tarefas com eficiência. 
“Conheci os ambulatórios, que até hoje eu não sabia 
como eram, e tudo isso tem sido muito importante, 
porque consigo enxergar as necessidades de forma 
diferente. O meu ponto de vista sobre a Assocana 
era a partir do PABX, agora tenho uma visão macro e 
descobri que as novas funções vão muito além do que 
eu imaginava. A cada dia entendo um pouco mais sobre 
o ser humano em suas necessidades individuais e este 
olhar me ajuda a trabalhar melhor o todo. A proposta 
é enxugar e podar arestas, para trabalharmos com 
eficiência, mas também com muita leveza”, comenta.

Departamento Agrícola: férias coletivas do dia 2/01/2023 até 31/01/2023
* A partir do dia 17 de janeiro/2023, 
   haverá plantão com o Técnico Ademir Moreira.

Equipe de Controle de Pragas: férias coletivas de 2/01/2023 até 16/01/2023.
* A equipe retorna no dia 17/01/2023.
 
Assistência Social: férias coletivas em todos os ambulatórios médico/
odontológicos de 2/01/2023 até 31/01/2023

Férias com plantão de técnicos


